
Арина Мироненкова, 
Челябинская область

Ю
ж н о у р а л ь ц ы 
скупают гречку 
сумками, а то и 
целыми тележ-
ками: объемы 

продажи крупы в торговых сетях 
выросли в два раза несмотря на 
то, что средний ценник за кило-
грамм перешагнул 50-рублевый 
рубеж. Чтобы разобраться в си-
туации, Челябинское УФАС при-
гласило на «очную ставку» веду-
щих производителей и предста-
вителей сетевого ретейла.

Урожай с излишком
В этом году гречиха уродилась 

на южноуральских полях как ни-
когда: местные аграрии собрали 
13,8 тысячи тонн зерна с 23 тысяч 
гектаров. Этого с лихвой хватит, 
чтобы удовлетворить потребнос-
ти жителей региона исходя из нор-

мы — 3,5 килограмма на человека в 
год, и полторы тысячи тонн еще 
останется. В то же время, собран-
ного урожая на Южном Урале не-
достаточно, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу в течение 
года даже одного крупного пере-
рабатывающего завода, способно-
го выпускать свыше 30 тысяч тонн 
готовой продукции в год. 

Учитывая минимум расходов 
на транспортировку и легкое ре-
шение вопросов логистики, мест-
ные переработчики в течение не-
скольких дней после сбора уро-

жая влет раскупили гречиху по 
цене около семи тысяч рублей за 
тонну. Как сообщил зам министра 
сельского хозяйства Челябинской 
области Александр Раевский, се-
годня практически все сельхоз-
производители распродали соб-
ранный урожай этой культуры, 
запасов никто не держит. При 
этом большая часть зерна сразу 
же поступила на переработку. В 
прежние годы проблем у пищеви-
ков не возникало, так как крупные 
партии параллельно поступали из 
других регионов — Башкортоста-

на, Оренбургской, Саратовской, 
Самарской и Орловской облас-
тей, обеспечивая бесперебойную 
работу, но в этом году переработ-
чиков ждал сюрприз.

— В октябре после информации 
о том, что на Алтае запасы скошен-
ной гречихи ушли под снег и сбор 
зерна приостановлен, практичес-
ки в один день все крупные постав-
щики сырья из Оренбуржья и Баш-
кортостана расторгли с нами кон-
тракты, — говорит начальник пла-
ново-экономического отдела объ-
единения «Союзпищепром» Еле-

на Палкина. — Согласно этим дого-
ворам мы должны были приобрес-
ти гречиху по цене от семи до девя-
ти тысяч рублей за тонну. Но в ре-
зультате склады опустошены, за-
пасов сырья нет. Завод был вынуж-
ден полностью прекратить работу. 
Его сотрудники сейчас подметают 
территорию. Более того, мы не вы-
полняем обязательства перед тор-
говыми сетями и вынуждены пла-
тить штрафы.

В поисках сырья
Тем временем отпускные цены 

на гречиху начали стремительно 
расти, увеличившись за пару ме-
сяцев более чем в три раза: сегод-
ня на отечественном 
рынке тонну этой кру-
пы дешевле 24 тысяч 
рублей не купить. 

Ситуация На скачке цен на гречиху на Южном Урале заработали 
только перекупщики

Наварили на каше 

Средний Урал вошел в число пилот-
ных субъектов РФ, где переведут в 
электронную форму архивы Росре-
естра. Работа проводится в рамках 
федеральной целевой программы 
«Развитие единой государственной 
системы регистрации прав и кадаст-
рового учета недвижимости» на 
2014—2019 годы, а также стратегии 
архивного хранения, утвержденной 
5 сентября 2014 года.
Оцифровка — не просто элемент дис-
танционной работы с населением, 
но и насущная необходимость. По 
словам начальника отдела ЕГРП ре-
гионального управления Росреест-
ра Ольги Палийчук, в одной лишь 
Свердловской области на хранении 
находится более 9 миллионов дел, 
ежедневно только в Екатеринбурге 
обрабатывается 500—600 новых. 
Складировать такое количество бу-
маг просто негде: уже сейчас они за-
нимают помещения в трех зданиях, и 
один из этих архивов переполнен на-
столько, что под тяжестью деформи-
руются строительные конструкции.
Стратегия предполагает, что вновь 
поступающие от заявителей доку-
менты начнут переводить в элект-
ронный вид еще на стадии приема за-
явлений в многофункциональных 
центрах и Кадастровой палате, а на-
копленные дела будут сканировать 
постепенно. Из межрегиональных 

хранилищ электронных образов све-
дения, заверенные усиленной циф-
ровой подписью регистраторов, ав-
томатически поступят в единый на-
циональный архив. По предвари-
тельным оценкам, только Уралу на 
пять лет потребуется не менее 10 те-
рабайт «коллективной памяти». 
Как пояснили в пресс-службе управ-
ления Росреестра по Свердловской 
области, сканирование на входе 
снимает половину возможных про-
блем с дальнейшей правовой экс-
пертизой документов. Также оциф-

ровка позволяет сократить сроки 
предоставления госуслуг по регист-
рации недвижимости, которые со-
гласно дорожной карте к 2018 году 
не должны превышать семь дней 
(сегодня 10—18 дней. — Прим. авт.).
Сейчас через Интернет можно полу-
чить три услуги: запросить выписку 
из кадастра и единого государс-
твенного реестра прав (ЕГРП), пос-
тавить объект на кадастровый учет. 
А вот подавать документы на регис-
трацию собственности гражданам 
по-прежнему приходится в бумаж-

ном виде. Без сомнений, эта опция 
после перехода в онлайн будет 
очень востребована. За 10 месяцев 
2014 года на территории Среднего 
Урала доля сведений, предоставля-
емых в электронной форме, вырос-
ла в пять раз по сравнению с 2013 го-
дом и составила 57 процентов от об-
щего объема выданных справок. 
Архивную стратегию Росреестр ре-
ализует совместно со Всемирным 
банком. На днях делегация этого уч-
реждения побывала в Свердловс-
кой области, где проанализировала 

эффективность выданного России 
целевого займа.
— Мы каждые полгода совершаем 
подобные поездки в регионы. В этот 
раз Росреестр предложил посетить 
Свердловскую область, потому что 
с точки зрения электронного хране-
ния и обработки документов она 
имеет ряд преимуществ, — раскры-
вает цель визита Хуан Навас-Саба-
тер, руководитель сектора устойчи-
вого развития Всемирного банка.
Всемирный банк за последние 15 лет 
принял участие в софинансировании 
43 проектов, связанных с кадастро-
вым учетом и регистрацией недви-
жимости, в 30 странах Европы и Цен-
тральной Азии. 16 из них являются 
действующими, в том числе российс-
кий. Банк выделил на него 32 милли-
она долларов с 2007 года, столько же 
вложило государство.
Кстати, перевод архивов на «цифру» 
не означает полного отказа от хране-
ния бумажных копий правоустанав-
ливающих документов. По решению 
центрального аппарата Росреестра, 
в Екатеринбурге построят централи-
зованное хранилище для таких доку-
ментов, где будет аккумулироваться 
информация из всех региональных 
управлений в УрФО.

Наталия Швабауэр, 
«Российская газета»
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КРЕДИТ 

НА ЦИФРУ

— Кредит выдавался под реформу, 
когда объединились Росреестр, 
Кадастровая палата и служба кар-
тографии. Средства направлялись 
в первую очередь на централиза-
цию разных систем учета недви-
жимости и архивного хранения, 
развитие инфраструктуры. Мы 
видим, что Россия набрала боль-
шую скорость, за год в рейтинге 
Doing Business она поднялась на 
пять ступеней и занимает сегодня 
12 место по показателю «регист-
рация собственности». Мы готовы 
рассматривать новые заявки.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Курганская область 
возьмет кредит на 
238 миллионов рублей
http://www.rg.ru/2014/11/24/reg-urfo/kredit-anons.html
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 Местные переработчики в течение нескольких 
дней после сбора урожая влет раскупили 
гречиху по цене около 7000 рублей за тонну
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Румяна Тончовска
старший специалист 
Продовольственной и 
сельскохозяйственной 
организации ООН

Зачем покупатели опустошают 
полки магазинов, скупая гречне-
вую крупу, они и сами порой объяс-
нить не могут.

Регионы готовы 
к налоговым поблажкам
Правительство Тюменской области разработало проект ре-
гионального закона, предусматривающий запрет на введе-
ние новых налогов и сборов, а также увеличение ставок 
ныне действующих до 2020 года. Тем временем власти Яма-
ла шести компаниям, занятым разведкой и добычей нефти, 
до 2022 года предоставили фискальные послабления в виде 
снижения налогов на имущество и прибыль организаций 
до 1,1 и 13,5 процента соответственно. За восемь лет за счет 
льгот эти предприятия сэкономят около 27 миллиардов 
рублей, зато обязуются направить на реализацию инвести-
ционных проектов почти  триллион рублей. За счет чего 
бюджет автономного округа получит только в 2015—2019 
годах более 34 миллиардов рублей. Дополнительно будет 
создано свыше 1,5 тысячи рабочих мест.

Господдержка бизнеса 
в Зауралье увеличится
На развитие и поддержку малого и среднего предпринима-
тельства в Курганской области в 2015 году будет выделено 
76,8 миллиона рублей вместо 33 миллионов, планировав-
шихся ранее. Такое решение приняло правительство регио-
на. Средства областного бюджета будут распределены сле-
дующим образом: 40 миллионов рублей направят на созда-
ние промышленных парков, 6,8 миллиона — на создание и 
развитие бизнес-инкубаторов, 30 миллионов — на меро-
приятия поддержки субъектов малого и среднего предпри-
нимательства. Рост регионального финансирования этой 
программы позволит привлечь из федерального бюджета 
в 2015—2017 годах порядка 300 миллионов рублей.

Мосты оплатят бюджеты
61 миллиард рублей заложен в проекте трехлетнего феде-
рального бюджета на строительство совмещенного моста 
через Обь близ Салехарда. Ранее регион заявлял о готовнос-
ти выделить из территориального бюджета еще восемь 
миллиардов. Работы, по данным профильного департамен-
та правительства ЯНАО, определенно начнутся в следую-
щем году.  Эксперты не исключают, что  в связи с инфляци-
ей сложный инженерный объект обойдется значительно 
дороже 69 миллиардов рублей — цены, которую заказчик 
объявлял в 2013 году. Предстоит определиться с исполни-
телями и схемой реализации проекта. Скорее всего, это бу-
дет государственно-частное партнерство. 
Между тем правительства Югры и Томской области под-
писали соглашение о паритетной оплате строительства в 
рамках ГЧП второй очереди моста через реку Вах, сдан-
ного недавно в эксплуатацию. Автономный округ воз-
местит строительной корпорации расходы в течение 
двух лет, соседняя область — за восемь лет. Речной мост 
связывает два сибирских региона и является частью 
транспортного коридора Пермь — Ивдель — Нижневар-
товск — Томск — Мариинск. 

Польские яблоки 
не пропустили на Урал
Управление Россельхознадзора по Челябинской области 
выявило нарушение законодательства РФ при ввозе подка-
рантинной продукции из Республики Казахстан, в резуль-
тате пять тонн польских яблок, а также груш, страна проис-
хождения которых неизвестна, развернули обратно. При 
проверке документов на перевозимый груз отсутствовали 
фитосанитарные сертификаты страны отправителя, неиз-
вестен и грузополучатель.

В автономии создадут 
пароходство
Правительство ЯНАО запланировало основать региональ-
ную судоходную компанию. Необходимость формирова-
ния собственного пассажирского флота связана со срыва-
ми перевозок по социально значимым маршрутам — на них 
не желают работать некоторые собственники судов. Пред-
полагается закупить у Иртышского пароходства трехпа-
лубные теплоходы в рамках бюджетного финансирования 
дорожно-транспортной отрасли арктического края. Ут-
вержденная недавно смета расходов на будущий год со-
ставляет 5162 миллиона рублей.

Юные техники посетят 
Байконур
Команде по робототехнике из Челябинской области «Ан-
дор» на XI Всемирной олимпиаде роботов (World Robot 
Olympiad, WRO) в Сочи вручили спецприз за проект мар-
сианской станции. В мае следующего года юные воспитан-
ники центра творчества  Орджоникидзевского района Маг-
нитогорска Дорофей Скрипников и Роман Волков посетят 
космодром и, возможно, приступят к реализации следую-
щего проекта в робототехнике. 

ОФИЦИАЛЬНО

ТРЕХСТОРОННЕЕ соглашение 
о повышении минимального раз-
мера оплаты труда подпишут 
власти, работодатели и проф-
союзы Свердловской области. 
С 1 января 2015 года МРОТ в реги-
оне составит 8154 рубля (средне-
российский — 5965 рублей).

ПРАВИТЕЛЬСТВО Челябинс-
кой области и ОАО «РЖД» заклю-
чили соглашение о сотрудничест-
ве на 2015—2017 годы. Документ 
определяет основные направле-
ния и условия взаимодействия в 
части обеспечения своевремен-
ности и качества перевозок на 
территории региона.

МИНИСТЕРСТВО инвестиций 
и развития Свердловской области 
сегодня подпишет соглашение с 
Российской ассоциацией фран-
чайзинга. Оно предусматривает 
разработку и совместную реали-
зацию программы развития фран-
чайзинга в регионе. По замыслу 
властей, господдержка франчай-
зинга будет способствовать коли-
чественному и качественному 
росту малого бизнеса на Урале.

ЦИФРЫ

24 353 ЧЕЛОВЕКА зарегистри-
рованы на 1 ноября в качестве 
безработных в Свердловской об-
ласти. Количество вакансий, за-
явленных работодателями в ор-
ганы службы занятости, в 2,5 
раза превышает численность не-
занятого населения и почти на 
20 тысяч — количество вакансий 
в аналогичный период 2013 года.

135,1 МИЛЛИАРДА рублей со-
ставил объем инвестиций в Челя-
бинской области за январь—сен-
тябрь 2014 года. По отношению к 
аналогичному периоду прошлого 
года это 104,3 процента. Средне-
российский показатель темпа 
роста за данный период оценива-
ется на уровне 97,5 процента.

100 МИЛЛИОНОВ рублей допол-
нительно получит Свердловская 
область из федерального бюджета 
на развитие агропромышленного 
комплекса. В декабре средства бу-
дут распределены между хозяйс-
твами. Федеральные деньги пой-
дут на возмещение ставок по крат-
косрочным кредитам, получен-
ным на развитие предприятий, а 
также на погашение инвестицион-
ных кредитов, взятых в предыду-
щие годы.

2713,6 ТОННЫ рыбы выловлено 
в Курганской области за 10 меся-
цев 2014 года. Это на 20 процен-
тов больше, чем за аналогичный 
период 2013-го. 

80 ПРОЦЕНТОВ муниципальных 
дорог Ханты-Мансийского округа 
приведено в соответствие с нор-
мативными требованиями, что 
на 20—25 процентов превышает 
средний показатель по России.   

92,3 ПРОЦЕНТА организаций Че-
лябинской области используют 
Интернет для отправки налоговых 
деклараций. Их количество за год 
выросло на 16 процентов.
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ТЕНДЕНЦИИ В Екатеринбурге определили свободные ниши для развития бизнеса

Дело шаговой доступности
Ирина Ошуркова, Екатеринбург

П
ерестать субсидировать 
«китов» промышленнос-
ти и снизить плату за 

аренду помещений для предста-
вителей малого бизнеса — с такой 
просьбой уральские предприни-
матели обратились к властям 
Екатеринбурга и Свердловской 
области. Первое предложение 
продиктовано тем, что крупные 
промышленные предприятия, 
рассчитывая на финансовую под-
держку региона и Федерации, от-
казываются от небольших зака-
зов для малого бизнеса. А второе 
рассчитано на то, чтобы так на-
зываемые мастера-надомники, 
которых пугает непомерно высо-
кая по сравнению с выручкой 
плата за аренду, вышли из тени, 
официально оформились и пере-
стали перебивать клиентов у 
чест ных ипэшек.

Эти и ряд других злободневных 
вопросов представители предпри-
нимательского сообщества ураль-
ской столицы обсудили с властями 
в рамках Дней малого и среднего 
бизнеса, организованных фондом 
«Екатеринбургский центр разви-
тия предпринимательства». К при-
меру, речь шла о перспективных 
нишах для малых компаний в сфе-
рах торговли и услуг. 

Надо сказать, что, несмотря на 
высокую плотность бизнеса в сто-
лице Урала, количество предпри-
нимателей все увеличивается. К 
примеру, даже в условиях ощути-
мого падения продаж автомобилей 
(на 19 процентов) в областном 
центре за девять месяцев этого 
года открылось пять новых автоса-
лонов и 46 предприятий автосер-
виса. Растет и число торговых то-

чек: в этом году на первых этажах 
жилых домов появилось 27 непро-
довольственных магазинов и 
23 продуктовых. При этом среди 
33 крупных торговых центров нет 
ни одного, в котором не было бы 
листа ожидания на аренду. Кроме 
того, по словам Елены Черныше-
вой, председателя комитета по то-
варному рынку горадминистра-
ции, еще 169 международных 
брендов хотят открыть свои мага-
зины в Екатеринбурге.

Однако только один из семи 
районов столицы Среднего Ура-
ла — Верх-Исетский — соответс-
твует нормативу по обеспечен-
ности населения торговыми 
площадями (286 квадратных 
метров продуктовых магазинов 
на 1000 человек). В остальных 
районах небольших торговых 
точек шаговой доступности, где 
можно купить хлеб и молоко по 

дороге с работы домой, попрос-
ту не хватает. Подобная ситуа-
ция и с непродовольственными 
магазинами (до норматива до-
тянули три района, и то за счет 
крупных торговых центров). В 
целом же рынок очень подви-
жен: только с начала года в го-
роде открылось более 340 пред-
приятий розничной торговли, а 
240 закрылось.

На общем позитивном фоне у 
мэрии вызывает тревогу состоя-

ние пищевой промышленности: в 
этой отрасли количество пред-
приятий второй год подряд со-
кращается (часть переезжает в 
область, часть закрывается, как, 
допустим, Екатеринбургский мя-
сокомбинат). Однако при этом 
открывается большое поле для 
деятельности, что особенно акту-
ально в свете политики импорто-
замещения.

В сфере услуг динамика тоже 
несколько замедлилась: как от-
мечает председатель комитета по 
организации бытового обслужи-
вания населения администрации 
Екатеринбурга Максим Афанась-
ев, если раньше в городе ежегод-
но открывалось по 500 предпри-
ятий, то последние четыре года — 
примерно по 200. При этом в об-
ластном центре есть территории, 
которые до сих пор остаются не 
охваченными теми или иными 

услугами (в основном это приго-
родные поселки, административ-
но вошедшие в состав мегаполи-
са). Например, в Северке нет ни 
одной бани, а на Изоплите от-
сутствуют парикмахерские.

Сфера гостеприимства тоже 
нуждается в преобразовании и в 
притоке инвесторов: к чемпиона-
ту мира по футболу в 2018 году 
необходимо в 2—2,5 раза увели-
чить количество дешевых номе-
ров в хостелах и частных гости-
ницах (сейчас в городе 42 хосте-
ла, а к 2018 году планируется до-
вести их количество до сотни). В 
то же время, когда один из пред-
приимчивых екатеринбуржцев 
спросил, можно ли построить ми-
ни-отель на участке, предостав-
ленном под индивидуальное жи-
лищное строительство, председа-
тель комитета усомнился, что это 
получится: «Закон напрямую не 
запрещает, но и не разрешает ус-
траивать гостиницы на землях 
ИЖС».

СПРАВКА «РГ»
В Екатеринбурге работают 4027 
предприятий розничной торгов-
ли, 2117 — общественного пита-
ния, 5250 — сферы услуг.

Акцент

 В большинстве районов города небольших 
торговых точек, где можно купить хлеб и молоко 
по дороге с работы домой, не хватает

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Уральцы 
готовы 
строить 
в Африке 
железные 
дороги

ПЕРЕСЕКЛИ 
ЭКВАТОР

Анатолий Горлов, 

Свердловская область

СВЕРДЛОВСКАЯ область вне-
сла в список стран-партнеров 
представителей Африканского 
континента. В регионе с деловым 
визитом побывала делегация Юж-
но-Африканской Республики во 
главе с послом ЮАР в России Ман-
диси Мпахлуа. Вместе с диплома-
том прибыли бизнесмены, специ-
ализирующиеся на производстве 
и экспорте мясной продукции, 
представители аграрного сектора, 
министерства торговли и про-
мышленности ЮАР. 

Этот визит — первый практи-
ческий шаг в развитии сотрудни-
чества РФ и ЮАР в сфере сельско-
го хозяйства. Планы партнерства 
обговаривались на встрече прези-
дентов двух стран Владимира Пу-
тина и Джейкоба Зума летом это-
го года в Москве.

Продукция из Южной Африки 
незнакома уральцам, кроме разве 
что вина. Но, как заявил посол 
ЮАР в ходе встречи с губернато-
ром Свердловской области Евге-
нием Куйвашевым, на Урале скла-
дываются наилучшие возможнос-
ти для кооперации. Экспортеры 
из Южной Африки намерены пос-
тавлять говядину и свинину, а так-
же мясо антилоп, зебр и страусов. 

Впрочем, продовольственным 
направлением возможности со-
трудничества не ограничатся.

— Уже сегодня Свердловская 
область готова наметить перспек-
тивы совместных проектов в сфе-

рах промышленности, медицины, 
образования и туризма, — предло-
жил Евгений Куйвашев. 

Речь, в частности, идет о воз-
можных поставках на рынок ЮАР 
горнодобывающего, энергетичес-
кого, транспортного, медицинско-
го оборудования. Еще одна воз-
можная сфера взаимовыгодного 
партнерства — строительство же-
лезных дорог на Африканском 
континенте. Свердловчане могли 
бы не только проложить железно-
дорожные магистрали, но и пус-
тить по ним локомотивы и вагоны 
уральского производства, а также 
обучить будущих южноафриканс-
ких железнодорожников.

Тема сотрудничества в сфере 
образования тоже обсуждалась. 
Средний Урал — регион с мощным 
образовательным потенциалом, 
здесь сосредоточены вузы, имею-
щие давнюю историю и высокий 
рейтинг. УрФУ, например, входит 
в топ-100 вузов по версии БРИКС. 
Евгений Куйвашев заявил, что 
наши университеты с радостью 
примут на обучение южноафри-
канских студентов.    

Стоит отметить последова-
тельность, с которой представите-
ли деловых кругов ЮАР продвига-
ют свои интересы на Урал. Конту-
ры будущего сотрудничества об-
говаривались с главой Свердловс-
кой области летом этого года в 
Екатеринбурге в ходе междуна-
родной выставки «Иннопром». 
Там же представители ЮАР пре-
зентовали туристические воз-
можности своей страны. На следу-
ющем «Иннопроме», как сообщил 
посол, южноафриканцы собира-
ются экспонироваться более мас-
штабно, представить на выставке 
самые известные свои компании.

КСТАТИ
Как сообщили в министерстве 
международных и внешнеэкономи-
ческих связей региона, за последние 
несколько лет на Урале побывали 
послы многих африканских стран, 
представители государств сооб-
щества развития Юга Африки, со-
стоялся деловой форум «Урал — Аф-
рика». Все это свидетельствует о 
растущем интересе государств 
Африканского континента к 
Сверд ловской области. Сейчас 
идут консультации с федеральны-
ми министерствами и Торгово-
промышленной палатой России по 
поводу проведения в сентябре 2015 
года в Свердловской области полно-
масштабного Российско-Африкан-
ского экономического форума.

Экспортеры 
из Южной Африки 
намерены постав-
лять на Урал говяди-
ну и свинину, а также 
мясо антилоп, зебр и 
страусов

ПРОГРАММА В оборонной 
отрасли готовят 
космические кадры

Старт к звездам   

Анатолий Горлов, Екатеринбург

НА ДНЯХ с Байконура стартовала ракета-носитель 
«Союз», которая вывела на орбиту транспортный пило-
тируемый корабль «Союз ТМА-15М». Корабль с интер-
национальным экипажем через несколько часов успеш-
но пристыковался к международной космической стан-
ции. Казалось бы, какое отношение это событие имеет к 
Уралу? Самое  непосредственное: на «Союзах» установ-
лены системы управления космическими полетами, со-
зданные в екатеринбургском НПО автоматики. 

Мало кто знает, что «Союз» с  уральской «начинкой» 
снялся в финальных кадрах фильма Андрея Кончаловского 
«Белые ночи почтальона Алексея Тряпицына», получивше-
го в этом году «Серебряного льва» на Венецианском кино-
фестивале. Там крупным планом показана взлетающая из-
за горы ракета. Зрелище завораживающее, видны детали 
корпуса ракеты-носителя, в котором специалисты сразу 
угадывают «Союз-2» с его характерным обтекателем, на-
поминающим колпачок  авторучки.

Похожие кадры, только в фотоизображении десятилет-
ней давности, хранятся в архивах специалистов екатерин-
бургского НПО автоматики. Оказывается, место, с которо-
го сняты заключительные кадры фильма, — единственное за 
пределами космодрома Плесецк, откуда, не нарушая ре-
жимных требований, можно запечатлеть старт космичес-
кого корабля. Именно с этой точки в 2004 году, прячась за 
кустами ивняка, инженеры уральского оборонного пред-
приятия из группы предстартовой подготовки сделали на 
память снимки первого пуска «Союза-2». Участники рас-
сказывают, что интернет-связью на закрытом НПО автома-
тики тогда пользоваться запрещалось, она еще не была за-

щищена, поэтому 
«для скорости» дейс-
твовали так: инженер 
залезал на крышу 
здания с сотовым те-
лефоном, получал за-
дание и мчался с ним 
к рабочей группе, а 
затем по той же схеме 
передавал на космод-
ром необходимые 
вводные.

Эту историю мне 
рассказали на откры-
тии выставки, посвя-
щенной первому 
старту «Союза». А 
также показали ин-
терактивный стенд, 

на котором можно нажать стартовую кнопку и отправить 
ракету в космос, наблюдая за стартом на большом экране. 
Мы выбрали космодром Байконур. 

— Вот сейчас на высоте 45 километров отсоединятся бо-
ковые блоки. При расчете полета очень важно учесть, какой 
в этой точке ветер, иначе отходящие блоки могут повре-
дить корпус и обшивку ракеты. Можно проследить по карте 
полета, где блоки упадут. Смотрите: они приземлятся в 
районе Перми и Североуральска на площади десять на де-
сять квадратных километров, — прокомментировал гене-
ральный директор НПО автоматики Леонид Шалимов.

Он бывал на всех космодромах, присутствовал на мно-
гих пусках, на первых стартах ракет с уральскими система-
ми управления и уверен: космическая романтика ни с чем 
сравниться не может, а людей всегда будет манить темно-
синяя бездна космоса. Кстати, на очередной ракетный пуск 
руководитель оборонного предприятия планирует взять с 
собой двух школьников — победителей традиционно орга-
низуемых НПО автоматики Семихатовских чтений. Шанс 
увидеть столь впечатляющее зрелище выпадает в жизни да-
леко не каждому, так что это более чем действенный сти-
мул для ребят заняться точными науками и техническим 
творчеством, в том числе в космической отрасли.

— Готовить для себя кадры мы стали с 2006 года, в 2014-м 
приняли второй набор бакалавров, и я вижу, что теперь эти 
усилия приобретают конкретные формы. У нас есть кафед-
ра автоматики, класс математического моделирования по-
летов «Союза -2», там учится подрастающее поколение ин-
женеров. Появилось немало молодых специалистов, у кото-
рых, что называется, горят глаза, и мы рассчитываем в бли-
жайшее время восполнить кадровый провал, возникший в 
кризисные времена, — отметил Леонид Шалимов. 

В недавние кризисные годы, как рассказывают на пред-
приятии, с кадрами было настолько туго, что приходилось 
идти на риск и ставить на серьезные должности вчерашних 
студентов. Что интересно: кадровых ошибок почти не слу-
чалось — то ли люди чувствовали ответственность, то ли та-
кие талантливые были изначально. Не все проблемы, разу-
меется, решены и сегодня, но хотя бы ясен алгоритм реше-
ния кадровой задачи. Предприятие одним из первых на 
Урале вернулось к опыту советских времен — к тесному вза-
имодействию с учреждениями профессионального образо-
вания. У НПО есть профильный техникум автоматики, ко-
торый полностью закрывает производственные вакансии 
на предприятии. Теперь вот ждут отдачи от «науки». 

Кстати, Леонида  Шалимова считают одним из идеоло-
гов программы «Уральская инженерная школа», созданной 
по инициативе губернатора Свердловской области Евге-
ния Куйвашева. Глава региона, напомним, поручил област-
ному кабинету министров с помощью ведущих уральских 
предприятий разработать и запустить региональную про-
грамму возрождения системы подготовки инженерных 
кадров, в том числе для оборонной и космической отрас-
лей. Инициатива получила одобрение на федеральном 
уровне, опытом уральцев заинтересовались в других про-
мышленно развитых российских регионах. НПО автомати-
ки, по сути, начало практическую реализацию этой про-
граммы задолго до ее принятия.

На предприятии надеются, что юные фанаты космоса и 
на выставку заглянут: на ее основе предполагается открыть 
постоянно действующую экс позицию, своеобразный  кос-
мопорт, демонстрацию космических технологий и одно-
временно музей предприятия. Между прочим, на открытии 
выставки было немало молодых посетителей — школьного и 
студенческого возраста. Проект должен сыграть и просве-
тительскую роль, ведь мало кто из екатеринбуржцев знает, 
что столица Урала имеет прямое отношение к запуску кос-
мических кораблей. Таких городов в России только три.

С помощью про-
граммы «Уральская 
инженерная 
школа» промыш-
ленники рассчиты-
вают в ближайшее 
время восполнить 
кадровый провал

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев (справа) побывал в открывшемся в Кушвинском городском округе учебном центре прикладных квалификаций. Это первая 

ступень «Уральской инженерной школы» на территории муниципалитета. В центре проводится подготовка специалистов для металлургии и металлообработки, а также профильное 

обучение школьников старших классов. Первые выпускники получили специальность токарей пятого разряда, а теперь смогут поступить на инженерный или металлургический 

факультеты УрФУ: договор между вузом и учебным центром уже заключен.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Перспектива На Среднем Урале утвердили концепцию инвестстратегии 

В направлении 
высоких технологий  
Анатолий Горлов, 

Свердловская область 

И
нвестиционная стра-
тегия Свердловской 
области рассчитана 
до 2030 года и осно-
в ы в а е т с я  н а  н е -

скольких отраслевых приорите-
тах. Так, до 2030 года должно 
быть завершено инновационное 
обновление традиционных сек-
торов экономики, а также сфор-
мирована эффективная  эконо-
мика нового типа. Стратегичес-
кий документ обсудили на совете 
по инвестициям при губернаторе 
Свердловской области.

Перспективными направле-
ниями станут станкостроение, 
транспортное, железнодорож-
ное, газовое, электротехничес-
кое машиностроение, производс-
тво спецтехники. Еще один при-
оритет — развитие логистических 
узлов, интегрированных в систе-
му международных транспорт-
ных коммуникаций, которые со-
здадут условия для выхода пред-
приятий области на новые рын-
ки. Особое значение приобретает 
развитие высокоскоростных ви-
дов транспорта, создание цент-
ров по обработке и доставке гру-
зов. Предполагается, в частнос-
ти, построить разгрузочные цен-
тры и контейнерные терминалы 
суммарной мощностью грузопе-
реработки 60 миллионов тонн в 
год. 

В рамках трансформации про-
мышленности предлагается сде-
лать ставку на производство ком-
понентной базы и материалов вы-
сокого качества. В металлургии 
это сверхлегкие антикоррозион-
ные и высокопрочные стали и 
сплавы, в химической отрасли — 
пластификаты, полимеры и ком-
позиты, в леспроме — конструк-
ции, утеплители, корпусные и не-
сущие стройматериалы нового по-
коления. Платформой для прорыв-
ных направлений станут промыш-
ленные инновационные кластеры, 
к примеру, химический, лесопро-
мышленный. В машиностроитель-
ном комплексе ставка делается на 
«умные» производства. Такую кар-
тину будущего нарисовал министр 
инвестиций и развития Свердлов-
ской области Алексей Орлов, пред-
ставивший концепцию инвестици-
онной стратегии.  

Интересно, что, пожалуй, впер-
вые особо подчеркнуто: обновле-
ние традиционных отраслей долж-
но сопровождаться развитием ин-
формационных и коммуникаци-

онных технологий,   интеллекту-
альных услуг, инновационных со-
циальных отраслей. Новую эконо-
мику невозможно создать без вы-
сокообразованных специалистов 
новой формации.

Губернатор Свердловской об-
ласти Евгений Куйвашев поста-
вил непростую задачу: уже по 
итогам текущего года общий объ-
ем вложений в экономику регио-
на должен составить не менее 380 
миллиардов рублей, а к 2018 году 
этот показатель должен превы-
сить рубеж в 500 миллиардов. 
Планка высокая, но достижимая, 
отметил губернатор, ведь по ре-
зультатам первого полугодия 
2014 года объем инвестиций в ос-
новной капитал составил 134,2 
миллиарда рублей. Необходимо 
вывести деятельность по привле-
чению инвестиций на новый уро-
вень, а для этого дополнить реги-
ональную нормативно-правовую 
базу, активно пропагандировать 
возможности региона с помощью 
выставок, более тщательно под-
ходить к инвестиционному пла-

нированию, учитывая интересы 
и возможности муниципальных 
образований, использовать пере-
довой опыт местных властей.  

— Все региональные масштаб-
ные проекты должны быть тесно 
связаны с муниципальными про-
граммами развития, и наоборот, — 
подчеркнул губернатор.  

Согласно концепции инвести-
ционной стратегии, основой, на 
которой будет развиваться реги-
он, должны стать 35 муниципаль-
ных образований — точек эконо-
мического роста. За счет чего мо-
жет расти их экономика? К при-
меру, за счет переработки техно-
генных отходов, которых накопи-
лось девять миллиардов тонн, и 
ежегодно промышленные отвалы 
пополняются еще примерно на 
200 миллионов тонн. Использу-
ется повторно меньше половины, 
а ведь это ценнейшие ресурсы. 
Так, только на отходах цветной 
металлургии, включающих даже 
редкоземельные металлы, об-
ласть может зарабатывать мил-
лиарды долларов: спрос на эти 

металлы в России и в мире, по 
прогнозам, через  несколько лет 
увеличится вдвое.

Еще одно направление — осо-
бые экономические зоны и ин-
дустриальные парки. С этими 
проектами также увязаны планы 
строительства новых направле-
ний федеральных автодорог Ив-
дель — Лабытнанги, Екатерин-
бург — Уфа, реконструкция трасс, 
ведущих из Екатеринбурга в Тю-
мень, Пермь, Казань, Екатерин-
бургской кольцевой дороги. Реа-
лизация всех планов, уложенных 
в концепцию инвестиционной 
стратегии, разумеется, потребу-
ет огромных вложений. Евгений 
Куйвашев обратил на это особое 
внимание и поставил перед чи-
новниками задачу: работать на 
привлечение средств из феде-
рального бюджета, активно взаи-
модействовать с федеральными 
структурами, госкорпорациями, 
естественными монополиями.

— Свердловская область должна 
присутствовать во всех федераль-
ных целевых программах. Это воп-
рос персональной ответственнос-
ти каждого руководителя испол-
нительных органов госвласти ре-
гиона, — предупредил губернатор.

В целом концепция инвестстра-
тегии региона одобрена. Дорабо-
тать детали и синхронизировать 
документ поручено общественно-
му совету при министерстве ин-
вестиций и развития и правитель-
ству Свердловской области.

Акцент

 Впервые подчеркнуто: обновление традиционных 
отраслей должно сопровождаться развитием IT, 
интеллектуальных и социальных услуг
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Анатолий Меньшиков, Тюмень

А
ндрей Николаев, три 
года назад окончив-
ший в Тюмени сель-
скохозяйственный 
университет, уже из-

вестен в научном сообществе. Он 
завсектором Сибирской лесной 
опытной станции (СибЛОС) и ав-
тор смелых, в чем-то революци-
онных способов оценки состоя-
ния лесов и чуть ли не тотального 
электронного контроля за вы-
рубками, за движением заготов-
ленной древесины. Его работа 
«Таксация лесных насаждений с 
применением дистанционно пи-
лотируемых летательных аппа-
ратов» признана лучшей на кон-
курсе Всероссийского НИИ лесо-
водства и механизации лесного 
хозяйства.

Известно, что ущерб государс-
тву от незаконных порубок ис-
числяется десятками миллиар-
дов рублей. Названные приклад-
ные разработки при повсемест-
ном внедрении могут принести 
годовой экономический эффект 
минимум в сотни миллионов. Но 
прежде чем раскрыть суть инно-
ваций, познакомлю читателя с их 
автором. Его, неостепененного, 
лишь готовящегося к защите кан-
дидатской, заметили финские 
коллеги и предложили потру-
диться на благо их лесного комп-
лекса. Но Андрей Николаев наде-
ется, что пригодится родной 
стране. Его быстрый карьерный 
взлет не типичен для науки: мо-
лодые в нее идут неохотно, боят-
ся прозябания, в том числе фи-
нансового. Но этот пример пока-
зывает, что талантами наша зем-
ля не оскудела, создав условия 
для раскрытия потенциала та-
лантливых исследователей, с 
ними можно горы свернуть. 

Андрей, трудолюбивый сын 
медсестры, с юных лет технарь-
изобретатель, пошел на лесохо-
зяйственный факультет, посколь-
ку «хотелось быть ближе к при-
роде». Среди его однокурсников 
немногие работают по специаль-
ности. Сам он до последнего не 
знал, где сумеет устроиться — 
«дипломников без опыта не жа-
луют», о существовании опытной 
станции, ютящейся в старой че-
тырехэтажке на самой окраине 
города, и не подозревал. Способ-
ного выпускника приглядел ди-
ректор СибЛОСа Игорь Харлов, 
возглавлявший экзаменацион-
ную комиссию вуза. Пригласил к 
себе.

Задачи, которые стояли перед 
сибирским филиалом федераль-
ного НИИ, заставили Андрея 
«мыслить и учиться по 20 часов в 
сутки с перерывом на перекусы и 
занятия спортом». Ибо справить-
ся, например, с созданием меха-
низма учета обращения древеси-
ны реально только при интеллек-
туальном прорыве. Иной способ, 
бюрократический — набрать штат 
учетчиков, ничего доброго не су-
лит. Между тем бюджет станции 
скудный, приходится эксперимен-
тировать, выбирая дешевые вари-
анты. В итоге за три года Николаев 
превратился в инженера-универ-
сала, совмещая в одном лице функ-
ции нескольких специалистов уз-
кого профиля. Окончил дистанци-
онно 17 курсов столичного уни-
верситета информационных тех-
нологий. На отлично освоил про-
граммирование. Он же в некото-
ром роде слесарь: в кабинете на 

видном месте помимо довольно 
мощных компьютеров и микро-
скопа — набор специальных инс-
трументов.

Они нужны, к примеру, для по-
чинки или изменения отдельных 
деталей импортного беспилотни-
ка — легкого, похожего на игрушку 
летательного аппарата с четырьмя 
винтами.

— По заводскому функционалу 
и вправду почти игрушка, — улы-
бается Андрей. — Цена соответс-
твующая — без учета стоимости 
фотокамеры всего 28 тысяч руб-
лей. Сравните: областной автоин-
спекции беспилотник обошелся в 
85 раз дороже. Но мы модернизи-
ровали, настроили наш самолетик 
на выполнение заданий стоимос-
тью в миллионы рублей. На днях в 
Омутинский район с ним поедем 
— осмотрим с воздуха сосновый 
массив в поисках очагов пораже-
ния жуком-короедом. Мороз до 
минус 15 не страшен — мотор, ак-
кумулятор выдюжат.

Андрей взял на себя переделку 
электронной начинки беспилот-
ника, ее «прошивку», сложное 

программное обеспечение, в том 
числе для детализации панорам-
ных снимков с широкоугольного 
объектива. Все это позволило опе-
ративно «сканировать» с высоты 
150—200 метров участки леса для 
последующего глубокого анализа 
количественных и качественных 
характеристик насаждений. На 
профессиональном языке это на-
зывается таксацией. Обычно она 
подразумевает визуальный ос-
мотр деревьев с заполнением ти-
повых карточек, лабораторную 
обработку сводных данных. Про-
цесс длительный, трудоемкий, до-
статочно затратный. Впрочем, и 
здесь сибирская станция запатен-
товала метод его ускорения путем 
замены авторучек планшетами с 
оригинальным программным про-
дуктом.

— Пока наземное наблюдение 
оптимально по точности обследо-
вания. Аэросъемка не только 
очень дорога, она дает смазанную 
картину, разница в результатах до-
ходит до 60 процентов. Расшиф-
ровка снимков с нашего беспилот-
ника дает разницу всего в пять 
процентов. Таков результат про-
шлогоднего сравнительного экс-
перимента в Курганской области. 
Если доверить таксацию специ-
альным низколетающим аппара-
там, то удастся за одни и те же ас-
сигнования выполнить в несколь-
ко раз больший объем работы, — 
утверждает молодой ученый.

Разумеется, он не призывает 
закупать и переделывать подоб-
ные радиоуправляемые «игруш-
ки». После успешного испытания 
модели воздушной фотофиксации 
пора запускать серийное произ-
водство доступных по цене квад-
ракоптеров с необходимым набо-
ром функций, включая пилотное 
задание. Идут переговоры с оте-
чественными производителями.

С беспилотниками ничего осо-
бенно удивительного нет — всего 
лишь расширена зона их примене-
ния. Поражает воображение, пред-
ставляется неосуществимым дру-
гой замысел Андрея Николаева — 
наладить биометрический учет 
древесины. Проще говоря, отсле-
живать вырубку деревьев по го-
дичным кольцам. Рисунки срезов, 
равно как и папиллярные узоры 
пальцев человека, индивидуальны, 
неповторимы. Любой ствол, уве-
ряет испытатель, легко отождест-
вить с родным пнем. Для чего надо 
иметь в электронной базе снимки 
срезов. Обычная цифровая «мыль-
ница» четко снимает отпечаток од-
ного дерева, мощной многопик-
сельной камерой можно уместить 
в кадр штабель древесины.

Фотофиксация, по замыслу 
изобретателя, должна заменить 
нынешнюю добровольную серти-
фикацию, которой сопутствует 
уйма злоупотреблений, фальси-
фикаций документов. Бумаги 
больше не понадобятся, если за-
конодатель утвердит новые пра-
вила игры. Они довольно просты. 

Заготовитель фотографирует пни 
на деляне, отправляя изображе-
ния на профильный сервер. Во 
время транспортировки хлыстов 
на переработку или складирова-
ния представители надзорных ве-
домств, полиции при необходи-
мости также снимают срезы для 
идентификации фото с хранящи-
мися на базе «файловыми пас-
портами заготовленных деревь-
ев». В случае отрицательного от-
вета системы проводится рассле-
дование, при подтверждении 
браконьерства возбуждается уго-
ловное дело.

— Тут ведь тоже: не пойман — не 
вор. Какой-нибудь мелкий пред-
приниматель вырубает тайком 
пару десятков строевых сосен, 
быстренько их вывозит и пускает, 
к примеру, на сруб. О чем и кому 
расскажут пни? — со скепсисом об-
ращаюсь к Андрею. Он уверенно 
отвечает:

— Рано или поздно расскажут. 
Их все равно найдут, заснимут, за-
несут в электронный каталог как 
браконьерские. Нет гарантий, что 
сруб обнаружится. Тем не менее  
опасность быстрого сличения «от-
печатков» заставит нелегальных 
заготовителей умерить аппетиты. 
Между прочим, в таком способе 
заинтересованы арендаторы лес-
ных угодий. Они часто не в состоя-
нии уследить за браконьерскими 
порубками на своих участках. Да и 
закон об обороте лесоматериалов 
обязывает собственников контро-
лировать всю цепочку движения 
древесины. 

— Хорошо. Под топор в Запад-
ной Сибири ежегодно пускают 
миллионы деревьев. Это что за 
волшебная база для хранения та-
кого гигантского объема цифро-
вых образов? 

— Да, эксабайты информации, 
объем потрясающий, — соглашает-

ся собеседник. — Однако не надо 
представлять хранилище в виде 
некоего массивного жесткого дис-
ка, база может размещаться на 
разных серверах, быть «облаком», 
перемещаться, трансформиро-
ваться. Она умеет защищаться, 
восстанавливаться, она самосо-
вершенствуется в заданном на-
правлении, становится элементом 
искусственного интеллекта. Я 
вручную написал программу на 
200 гигабайт, она нарастила себя 
до восьми терабайт. Идентифика-
ция по кольцам — не единственная 
цель. Они дают нам богатый мате-
риал о состоянии, структуре дере-
ва, интенсивности его роста в за-
висимости от климата, состава 
почв, прочих факторов.

Андрей увлеченно рассказыва-
ет, как посредством трехмерного 
прогнозирования был разработан 
нешаблонный проект противопо-
жарной защиты олимпийского 
центра зимних видов спорта. Про-

граммный комплекс учел 16 кли-
матических параметров, вплоть до 
преломления воздуха и глубины 
проникновения в землю дождевой 
влаги. Программа виртуально ис-
пытала на прочность и эффектив-
ность усовершенствованный плуг, 
помещая его в различные темпера-
туры и грунты. Орудие, по замыс-
лу конструкторов, должно обеспе-
чить хорошую всхожесть семян 
березы. Но пока плуг в чертежах — 
специализированный завод в 
Свердловской области под различ-
ными предлогами оттягивает изго-
товление промышленного образ-
ца. Это уже отдельная история, по-
своему «увлекательная». На стан-
ции, которая обслуживает Ураль-
ский округ (недавно был еще и Си-
бирский) силами десятка научно-
инженерных сотрудников, вспо-
минают о былом существовании в 
НИИ конструкторского бюро и по-
думывают о формировании такого 
в Тюмени. Во всяком случае, о вос-
создании лабораторий. Одна есть. 
На подходе вторая.

— Лес не нефть, ресурс возоб-
новляемый, бесспорно прибыль-
ный. А мы не ценим его. По моим 
ощущениям, основные бюджет-
ные вложения в отрасль идут не на 
аппарат действия, а на неповорот-
ливый аппарат управления. Он бо-
ится новшеств, изменений, от-
ветственности, держится за чи-
новничьи кресла и оклады, — с го-
речью говорит Николаев. 

— Используемые в лесном хо-
зяйстве технологии — преимущес-
твенно 50—60-летней давности. 
Если наша лесная держава хочет 
конкурировать на мировом рын-
ке, из прошлого века надо выби-
раться, не скупиться на исследо-
вания, на поощрение даровитых и 
инициативных, — резюмирует ру-
ководитель учреждения, кандидат 
наук Игорь Харлов.

Акцент

 Фотофиксация, по замыслу изобретателя, должна 
заменить нынешнюю добровольную 
сертификацию, которой сопутствует уйма 
злоупотреблений, фальсификаций документов

В Алтайском крае цена и вовсе бьет историчес-
кие рекорды и достигает 27 тысяч рублей за 
тонну, хотя этот регион всегда славился бога-

тым урожаем и высоким качеством зерна. Однако, по 
словам южноуральских переработчиков, и за эту цену 
приобрести гречиху сложно: порой производители пока-
зывают пустые склады — мол, извините, вы опоздали.

Сегодня все силы южноуральских переработчиков 
брошены на мониторинг цен и поиск доступных запасов 
гречихи по всей стране: сотрудники предприятий бук-
вально не вылезают из командировок в поиске новых 
партнеров, готовых обеспечить регулярные поставки.

— Запасов зерна у нас осталось примерно на месяц ра-
боты, — говорит директор ООО «Ресурс» Владимир Зяб-
лин. — При этом купить гречку в других регионах сегодня 
практически невозможно: сельхозпредприятия по всей 
стране приостановили продажи. В этом месяце удалось 
приобрести только 1,5 тысячи тонн — для нашего пред-
приятия это «слезы», учитывая, что в год перерабатыва-
ем 30 тысяч тонн. Мы вынуждены покупать зерно в Сара-
товской, Самарской, Орловской областях и Башкор-
тостане уже по 24 тысячи рублей за тонну. Предложения 
алтайских аграриев даже не рассматриваем — у них 
очень высокие цены, если к ним прибавить логистику и 
транспортные расходы, то впору разориться. 

До недавнего времени предприятию удавалось удержи-
вать низкую цену на социально значимый продукт — крупу 
в мягкой упаковке, которая производилась еще из преж-
них запасов, но, как только закрома стали опустошаться, 
выпуск такой продукции пришлось приостановить. 

— Вернемся к выпуску гречки в мягкой упаковке, когда 
сможем позволить себе продавать ее по прежней цене. Сей-
час запасы зерна минимальны, и вряд ли в ближайшее вре-
мя мы возобновим производство этого социального про-
дукта, — говорит Владимир Зяблин. 

Вынуждены корректировать ассортимент и цены и те 
компании, для которых производство товарной гречи не 
является основным видом деятельности.

— Объемы у нас небольшие, поэтому сырье обходится 
еще дороже — сегодня закупаем по 29 тысяч рублей за тон-
ну в Алтайском крае, — рассказывает финансовый дирек-
тор ОАО «Макфа» Светлана Захарова. — Цены на собствен-
ную продукцию повысили с начала ноября, пока на 
5—8 процентов, но в ближайшее время будет новое повы-
шение, потому что сырье очень дорогое. Отпускная цена 
сейчас составляет 47 рублей за килограмм. 

«Золотое» звено
Важен такой момент: только 30 процентов продукции 

южноуральские переработчики реализуют напрямую в 
торговые сети (пре-
имущественно феде-
ральные. — Прим. 
авт.), остальные 
70 процентов разби-
рают посредники. 
Так вот, если вспом-
нить похожую ситу-
ацию 2010 года, ког-
да тоже наблюдался 
скачок цен на греч-
ку, основная маржа 
осела как раз в кар-
манах перекупщи-
ков. Возможно, и 
нынче стремитель-
ный рост цен на лю-
бимую многими 
крупу также произо-
шел не без участия 
этого, отнюдь не ос-
новного звена в то-
варной цепочке.

Могут ли торго-
вые сети как мощ-

ный регулятор цен на продовольственном рынке регио-
на каким-то образом повлиять на аппетиты и поведение 
дистрибьюторов? Пока такого влияния не ощущается. 
Так, представители крупной федеральной торговой сети, 
работающей в низком ценовом сегменте, просто запол-
нили полки другими товарами.

— Поставщики перестали снабжать нас этой крупой, 
сейчас ни на одной полке магазинов нашей сети в Челя-
бинской области гречки нет, — констатирует директор 
челябинского кластера федеральной торговой сети 
Игорь Грихуцек.

В региональных торговых сетях, как уверяют их пред-
ставители, постепенно снижают базовую наценку, а с 
ней и размеры собственной прибыли. Ведут тщательный 
мониторинг предложений поставщиков, выбирая самые 
низкие цены, но таких сегодня днем с огнем не сыщешь.

— За пару дней в начале ноября отпускные цены основ-
ных поставщиков гречки выросли на 42 процента, а в даль-
нейшем их рост продолжился, — говорит коммерческий ди-
ректор региональной торговой сети Сергей Кийко. — Как 
известно, размер торговой наценки в сетях сегодня варьи-
руется от 10 до 20 процентов, и мы вынуждены его сни-
жать, но отказаться от этого товара вовсе не можем. Как 
оставить людей без популярной крупы?

Ажиотаж с наваром
Тем более что покупательский спрос на гречку на Юж-

ном Урале зашкаливает: случалось, жители региона заку-
пали ее целыми тележками, стремясь запастись впрок. По 
словам экспертов рынка, такой ажиотаж не имеет эконо-
мических оснований. По сути, он лишь помогает сорвать 
куш тем недобросовестным бизнесменам, кто решил под-
заработать, используя ситуацию в своих целях.

— Одной из первых сориентировалась коммерческая 
структура, которая подняла цену сразу на 193 процента. 
При этом компания не является ни переработчиком, ни 
дистрибьютором, а просто фасует уже готовую крупу, — 
рассказывает руководитель отдела закупок крупной ре-
гиональной торговой сети Наталья Богатова. — На 
93 процента выросла цена на алтайскую гречку. Конеч-
но, местные переработчики так значительно стоимость 
не увеличивали, но все же рост у всех ощутимый.

Средняя стоимость килограмма гречневой крупы в мяг-
кой упаковке уже перешагнула 50-рублевый рубеж, а в не-
которых супермаркетах достигает 62 рублей. Правда, по 
прогнозам экспертов, уже после Нового года стоит ожидать 
стремительного снижения стоимости этого продукта. 

компетентно

Елена Семенова,
заместитель руководителя Челябинского УФАС России:

— В Челябинское УФАС поступило около десяти обращений граж-
дан по поводу резкого увеличения стоимости гречки, в которых 
говорится, что в торговой сети региона наблюдается дефицит про-
дукции, возможно, искусственный. Недобросовестное поведе-
ние на продовольственном рынке наблюдается у посреднических 
организаций, которые занимаются перекупкой продукции у пере-
работчиков. На наш взгляд, именно эти хозяйствующие субъекты 
при поставке продукции в торговые сети существенно увеличили 
свои доходы. Ну и, конечно, собственную прибыль наращивают 
сельские производители в тех регионах, где отпускные цены на 
гречку поднялись до 24—29 тысяч рублей за тонну. При этом под-
черкну: южноуральские аграрии распродали урожай по прежним 
ценам и сегодня у них уже не осталось запасов.  

В 2010 году, когда 
тоже наблюдался 
скачок цен на греч-
ку, основная 
маржа осела в кар-
манах посредни-
ков, которые пере-
купают 70 процен-
тов продукции 
перерабатываю-
щих предприятий

Наварили 
на каше

Наука Вчерашний студент разрабатывает прорывные 
технологии для лесного хозяйства

Стволовые метки

Заводской беспилотник Андрей 

Николаев модернизировал, настро-

ив на выполнение заданий стои-

мостью в миллионы рублей.
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ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Начинающие 
предприниматели получат 
на развитие федеральные деньги

Состряпала дело

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

СВЕРДЛОВСКИЙ областной 
фонд поддержки предпринима-
тельства второй год подряд про-
водит конкурс по предоставле-
нию грантов начинающим биз-
несменам. По сути, этот отбор — 
своего рода срез идей и при-
страстий предприимчивых 
уральцев. Самые популярные 
проекты — открытие магазинов, 
кафе, автомоек, производство 
мебели. Однако встречаются и 
весьма оригинальные, к приме-
ру, гусиная ферма в Краснотурь-
инске или детский мини-боу-
линг в Каменске-Уральском.

Екатеринбурженка Наталья 
Хасанова — предприниматель со 
стажем. Однако ее прежнее дело 
(грузоперевозки и продажа це-
мента) никак не связано с новым 
проектом — производством фран-
цузских пирожных макарунов.

— В 2009 году, когда после кри-
зиса невыгодным стал мой пре-

дыдущий бизнес, я решила разве-
яться и поехала отдыхать в Па-
риж. А там просто влюбилась во 
французские сласти. Очень захо-
телось угостить ими и жителей 
Среднего Урала. В Париже рань-
ше существовала кулинарная 
школа, где давали первоначаль-
ные навыки, но к тому времени, 
как мне понадобился оригиналь-
ный рецепт, она уже закрылась. 
Пришлось по Интернету искать 
кондитера, который, кстати, за 
немалую сумму, согласился про-
вести мастер-класс, — рассказы-
вает Наталья.

Затем уже на родине полгода 
ушло только на домашние экспе-
рименты — подбор оптимального 
соотношения ингредиентов. Для 
изысканной выпечки из местных 
продуктов годятся лишь яйца, 
масло и сливки, шоколад прихо-
дится покупать бельгийский, 

а красители — французские. Са-
мая большая проблема с минда-
лем: он попал под санкции и цены 
на него сразу взлетели вдвое. Но 
заменить на другой вид орехов не 
получилось — вкус совсем не тот.

Сегодня компания Натальи 
Хасановой со штатом из семи че-
ловек производит в день по две 
тысячи пирожных одиннадцати 
разных вкусов. Сами развозят их 
по кафе и закусочным. В планах — 
купить огромный холодильник и 
открыть второй цех, чтобы в два с 
половиной раза (до 100 тысяч 
штук в месяц) увеличить произ-
водство макарунов. А сладкоеж-
ка Наталья уверяет, что сама до 
сих пор не пресытилась француз-
ским лакомством.

Бизнесу Ильдара Аблиева — 
мастерская по изготовлению ис-
торически реконструированных 
вещей из дерева и металла — всего 
полгода. Но планы аналогичные: 
открыть второй столярный цех, 
чтобы выполнять в два раза боль-
ше заказов. А идеи у клиентов 
Ильдара весьма оригинальные: 
заполучить копию пороховницы 
XVII века, средневековый топор 
для интерьера екатеринбургско-
го кафе или кровать со спинкой в 
три с половиной метра. Пока в 
месяц получается выполнять от 
пяти до десяти заказов. Конечно, 
все разные. Например, за уже 
упомянутую пороховницу мас-
тер получит примерно пять ты-
сяч рублей, при этом в себестои-
мости основную долю занимает 
тонкая работа: материалов на из-
делие ушло с гулькин нос, но зато 
потребовалось три дня, чтобы 
выковать мелкие детали.

— Очень интересный заказ был 
от Центра современного искусст-
ва: им для постановки понадоби-
лось штук 30 шумовых машин по 
чертежам начала прошлого века. 
Одна имитировала шум ветра, 
другая — грома, а для разного 
рода дождя сделали около десят-
ка машин, — вспоминает Ильдар.

Изделия уральского мастера 
сегодня расходятся по всем угол-
кам России и не только: есть за-
казы из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, от Тульского историческо-
го музея, пороховница уедет в 
Якутию, а кузнечные меха из 
дуба и костровой котел уплыли в 
Англию.

Таким образом Ильдар Аблиев 
воплотил свою давнюю мечту — 
превратил хобби в работу. По спе-
циальности он учитель ИЗО и 
черчения, поэтому выполнить 
резьбу по дереву может с профес-
сиональной точностью, а истори-
ческой реконструкцией увлека-
ется давно. Например, минувшим 
летом на копиях средневековых 
судов в одежде русских воинов 
XI века вместе с другими любите-
лями старины прошел морем от 
Ростова до Керчи и уверяет, что 
вся посуда и оружие в походе 
были сделаны в его мастерской.

СПРАВКА «РГ»
В 2014 году в фонд поступило 
709 заявок от начинающих пред-
принимателей. 305 компаний 
станут обладателями грантов на 
общую сумму 90 миллионов руб-
лей: 34,2 миллиона из областного 
бюджета и 55,8 — из федерального.
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Ильдару Аблиеву удалось превратить увлечение в бизнес.

комментарий

Евгений Копелян,
директор Свердловского областного фонда поддержки 
предпринимательства:

— При отборе приоритет отдавали предпринимательским проектам из области. 
Из общего количества поддержанных заявок на Екатеринбург пришлась лишь 
четверть (хотя более 60 процентов субъектов малого и среднего бизнеса регио-
на зарегистрированы именно в областном центре). По сути, это посевное фи-
нансирование: одни всходы взойдут,  другие — нет. Понятно, что у кого-то все по-
лучится, а другой может и не удержаться на рынке. Ничего страшного в этом нет. 
Но одно из требований — заявитель должен вложить в проект не менее 15 про-
центов собственных средств. Получается, что человек рискует и своими деньга-
ми, значит, приложит все усилия, чтобы не прогореть. По результатам прошлого 
года такие случаи были единичными, но тогда и заявок было меньше, и выделяе-
мых средств — около 60 миллионов. 

ЦИФРА

300
ТЫСЯЧ
рублей составляет максимальный 
размер гранта для одного пред-
принимателя.

Предприниматель 
должен вложить 
в проект не менее 
15 процентов собс-
твенных средств. 
Он рискует и свои-
ми деньгами, 
значит, приложит 
все усилия, чтобы 
не прогореть
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Ольга Лобовикова, 

Свердловская область

К
руглогодичную теплицу с 
площадью закрытого грун-
та 100 гектаров планиру-

ется построить в особой эконо-
мической зоне (ОЭЗ) Свердловс-
кой области. Огурцы и помидоры 
будут выращивать в «Титановой 
долине», расположенной рядом с 
крупнейшим в мире производс-
твом одноименного металла. Для 
продовольственного проекта от-
ведут земли в третьей очереди 
ОЭЗ. 

Как рассказал первый замми-
нистра АПК и продовольствия 
Свердловской области Сергей 
Шарапов, строительство супер-
теплицы в ОЭЗ предусмотрено 
региональной программой «Раз-
витие растениеводства в защи-
щенном грунте». Сейчас проект 
рассматривается в Министерс-
тве сельского хозяйства РФ.

— Если он пройдет отбор и мы 
получим в Минсельхозе поддерж-
ку, через четыре года сможем 
полностью обеспечить жителей 
области томатами и огурцами и 
даже вывозить их за пределы ре-
гиона, — говорит чиновник.

Он отметил, что сейчас в реги-
оне лишь 12 гектаров теплиц для 
круглогодичного выращивания 
овощей, построенных аграрным 
подразделением горно-метал-
лургической компании. 

Как сообщил замруководите-
ля администрации губернатора 
Свердловской области Констан-
тин Устиловский, поскольку 
сельхозпроект будет реализован 
в рамках ОЭЗ, он получит нало-
говые льготы.

— Такой проект не окупаем без 
преференций, поэтому инвестор 
в ходе переговоров с областными 
властями просил разместить 
проект в рамках особой зоны, — 
добавил гендиректор управляю-

щей компании «Титановой доли-
ны» Артемий Кызласов. Он уточ-
нил, что инвестору будут поло-
жены стандартные для резиден-
тов преференции.

Вторая очередь ОЭЗ для этого 
проекта не подходит по ряду тех-
нических причин, поэтому теп-
личный комплекс разместится в 
третьей. Она будет расположена в 
пяти километрах от основной тер-
ритории и займет 500 гектаров на 
землях бывшего совхоза. По дан-
ным Кызласова, общая площадь 
тепличного хозяйства составит 
200 гектаров, стоимость проекта — 
порядка 18 миллиардов рублей. 
Предполагается, что все инженер-
ные коммуникации оплатит реги-
он, соотношение государственно-
го и частного капиталов в проекте 
будет один к пяти.

— Так как обустраивать отде-
льную площадку только для этого 
резидента не очень эффективно, то 
было бы разумно реализовать и 

другие продовольственные проек-
ты. Например, разместить рядом 
перерабатывающие предприятия, 
выпускающие полуфабрикаты и 
продукцию глубокой заморозки, — 
говорит гендиректор ОЭЗ.

Правда, пока претендентов на 
соседство с супертеплицей нет — 
их поиск совместно с инвестором 
комплекса планируется органи-
зовать после того, как начнется 
строительство.

Ольга Ладина, Тюменская область

П
редставители тоболь-
ской индустрии гос-
теприимства крайне 
обеспокоены: эконо-
мика местных гости-

ниц под угрозой. Все больше при-
езжающих в город туристов пере-
хватывают горожане. Еще в про-
шлом году местные отели заполня-
лись практически под завязку, се-
годня редко какие из них заселя-
ются наполовину, а в большинстве 
загрузка и вовсе едва дотягивает 
до десяти процентов.

За последние годы в развитие 
гостиничной сферы духовной сто-
лицы Сибири инвестированы де-
сятки миллионов рублей. Вклады-
вались они с прицелом на будущее: 
турпоток в Тобольск растет, толь-
ко с 2009 года он увеличился на 
четверть. Вместе с тем ожидаемого 
эффекта от вложений пока нет. 
Принять туристов в городе готовы 
17 различных объектов, однако  
даже в ноябрьские праздники, ког-
да, по наблюдениям представите-
лей туротрасли, гостей в городе 
было предостаточно, гостиницы 
пустовали. 

По мнению экспертов, хлеб у 
отелей забирают нелегалы — собс-
твенники почти 400 сдаваемых по-
суточно квартир. Потери отельно-
го бизнеса подсчитать сложно, но 
если навскидку предположить, что 
ежедневно заселяется хотя бы чет-
верть из этих квартир, то ежеме-
сячно городские отели даже по са-
мым скромным подсчетам недопо-
лучают шесть—семь миллионов 
рублей.

Объяснение тому, что туристы 
предпочитают пользоваться «под-
польными» услугами, одно — это 
цена. Признаться, недавно я и 
сама невольно вынуждена была 
поддер жать этот нелегальный 
бизнес, потому как приемлемый 
для своего кошелька вариант раз-
мещения не нашла ни в одной из 
гостиниц. Нет проблем, если за 
счет работодателя едешь в коман-
дировку или в крайнем случае пу-

тешествуешь в одиночку. Но когда 
с семьей, получается накладно. 
Средняя стоимость проживания в 
стандартном одноместном номе-
ре в Тобольске — две—три тысячи 
рублей, двухместный можно най-
ти от полутора тысяч с человека. 
То есть семье из четырех человек 
за одну ночевку придется выло-
жить не меньше шести тысяч руб-
лей. А квартиру на сутки можно 
снять за одну—две тысячи.

Правда, как и предостерегают 
представители гостиничного биз-
неса, никаких гарантий, что это 
жилье окажется комфортным, нет. 
Вот и мы, прибыв поздно вечером в 
забронированную за тысячу руб-
лей «однушку», пришли, мягко го-
воря, в ужас. После преодоления 
двух лестничных пролетов захоте-
лось пройти дезинфекцию. Не луч-
ше оказалась и сама квартира. То, 
что было представлено на фотогра-
фиях в Интернете, действитель-
ности соответствовало лишь от-
части. После последних постояль-
цев квартира даже не была провет-
рена и вымыта. Грязная плита и та-
кой же холодильник, зашорканные 
едва ли не до дыр кастрюли, требо-
вавшие тщательного мытья разно-
калиберные кружки, чайник с не-
работающей кнопкой — со всем 
этим мы были вынуждены сми-
риться лишь потому, что на улице 
был ливень и уже практически 
ночь. После того как отдали деньги, 
вдобавок обнаружили, что вода из 
крана течет хоть и горячая, но ржа-
вая, а заправленный вполне при-
личным покрывалом диван на са-
мом деле сломан.

Эту проблему со всех сторон 
обсудили и участники собравше-

гося в тобольской администрации 
круглого стола. «Посуточники» не 
только отбирают прибыль у гости-
ниц,  но и негативно влияют на 
имидж города, уверены представи-
тели отрасли. Они переживают, 
что усилия и средства, вложенные 
в продвижение туристических ре-
сурсов Тобольска, могут оказаться 
потраченными впустую.

— После подобного сервиса за-
хочет ли человек приехать сюда 
еще раз или порекомендовать 
своим знакомым? — задается воп-
росом председатель тобольской 
гордумы Николай Зольников.

При этом представители тур-
отрасли уверяют, что утвержде-
ния о неподъемных ценниках 
ошибочны: мол, официально ра-
ботающая гостиничная сфера То-
больска ориентирована на турис-
тов с разной платежеспособнос-
тью. Так, еще в прошлом году, 
оказывается, в городе открылся 
хостел, где цена койко-места 
вполне демократичная — от 350 
до 500 рублей. Одновременно в 
хостеле могут разместиться поч-
ти сто человек. И здесь туристам 
как минимум гарантирована бе-
зопасность, на что нельзя наде-
яться, остановившись на ночлег в 
квартире «из Интернета».

Кстати, этот вопрос в ситуации 
с посуточным жильем актуален 
сразу для двух сторон: не защище-
ны не только те, кто снимает жи-
лье, но и живущие по соседству. 
Последние страдают еще и финан-
сово. Если в съемной квартире не 
установлены индивидуальные 
приборы учета ресурсов и никто 
не зарегистрирован, расходы учи-
тываются как общедомовые и де-

лятся между жильцами. В управля-
ющих компаниях говорят, что зна-
ют об этой ситуации, но ничего 
пока сделать не могут.

Как, собственно, и в ФНС. Для 
ее сотрудников это тоже больная 
тема, ведь большинство «посуточ-
ников» не платят налоги. По сло-
вам начальника отдела камераль-
ных проверок МИ ФНС России № 7 
по Тюменской области Яны Исха-
ковой, в прошлом году декларации 
подали 34 тоболяка, сдающих 
квартиры внаем, в 2014-м — только 
24. При этом нелегальные пред-
приниматели не прячутся, напро-
тив, активно рекламируют свои 
услуги в Интернете. Причем поку-
пают топовые места в поисковых 
системах, благодаря чему держат-
ся всегда в первых строчках. Меж-
ду тем на связь с контролирующи-
ми органами они предпочитают не 
выходить. Вот и на приглашение 
организаторов круглого стола при-
соединиться к обсуждению темы 
никто из них не отреагировал. 

Местные правоохранители 
признаются, что с данной катего-
рией арендодателей пока не рабо-
тали. Теоретически наказать их 
можно, причем сразу по двум ста-
тьям УК — 171-й (незаконное пред-
принимательство) и 198-й (укло-
нение от уплаты налогов). Вот 
только в первом случае сначала 
нужно доказать, что человек неза-
конно получил не менее 1,5 милли-
она рублей прибыли, а во втором 
— что он ушел от уплаты налогов в 
размере не менее двух миллионов. 
Проблема в том, говорит исполня-
ющий обязанности начальника от-
дела по борьбе с экономическими 
преступлениями и противодейс-

твию коррупции УМВД «Тоболь-
ский» Андрей Чаленко, что факты 
нелегального предпринимательс-
тва должны быть подтверждены 
документально, а это сделать край-
не сложно. Реальный вариант — на-
казать по статье 14.1 Администра-
тивного кодекса за незаконное 
предпринимательство без госу-
дарственной регистрации. Но 
штраф в сравнении с получаемой 
нелегалами прибылью грошовый 
— от 500 до 2000 рублей. 

Участники круглого стола при-
шли к мнению, что решать пробле-
му нужно сообща, непременно 
подключив правоохранительные и 
налоговые органы. Власти, как и 
представители туриндустрии, при-
знают: нельзя лишать людей права 
выбора, каждый турист имеет пра-
во сам решать, где ему остановить-
ся, но домашние гостиницы долж-
ны работать в рамках закона и пре-
доставлять клиентам правдивую 
информацию. Уже в ближайшее 
время «посуточниками» займется 
координационный совет по про-
блемам развития гостиничного 
бизнеса, который решено создать 
при городском комитете по куль-
туре и туризму.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
1 декабря в одном из арестант-
ских корпусов Тобольского тю-
ремного замка откроется хостел 
«Узник». За 600 рублей можно бу-
дет переночевать в бывших каме-
рах. В каждой из них кровати по 
типу нар, тумбочки и общий 
стол. Для любителей острых 
ощущений разработан специаль-
ный экстрим-тур в виде часового 
одиночества в карцере. На ужин 
постояльцев накормят тюрем-
ной баландой, а утром напоят 
прозрачным чаем.

ПРОЕКТ 

На Среднем 
Урале 
школьников 
готовят 
к бизнесу

ИГРЫ 
ДЛЯ ЮНЫХ 
ПРАГМАТИКОВ

Ольга Лобовикова, 

Свердловская область

НА ДНЯХ впервые состоялась 
предзащита бизнес-планов, кото-
рые подготовили старшеклассни-
ки — выпускники «Школы молодо-
го предпринимателя».

Этот проект реализуется в 
Свердловской области с 2011 
года. В нем приняли участие свы-
ше 30 потенциальных бизнесме-
нов из Красноуральска, Ново-
уральска, Артемовского, Сухого 
Лога, Верхней Пышмы. В 2014 
году эксперты работали с учени-
ками пяти школ Березовского. Им 
повезло больше предшественни-
ков, ведь здесь в образовательный 
курс включили не два, а три этапа. 
Старшеклассники не только про-
шли тестирование и тренинги, 
позволяющие выявить предпри-
нимательскую жилку: те, кто вы-
шли в финал, под руководством 
тренеров взялись за подготовку 
собственных бизнес-планов. 

— Они разрабатывают «взрос-
лые» проекты, которые действи-
тельно можно воплотить в жизнь. 
Тренироваться на нереальных мы 
не рекомендуем, — отметил мето-
долог школы Андрей Измоденов.

В предыдущие годы проект фи-
нансировала область, в Березовс-
ком же он реализовывался на му-
ниципальные деньги. Как предпо-
ложил замминистра физической 

культуры, спорта и молодежной 
политики региона Евгений Силь-
чук, вкладывать в детей могли бы 
и родители, которые заинтересо-
ваны в развитии талантов и склон-
ностей своего чада.

В то же время одна из главных 
целей «Школы молодого предпри-
нимателя», по словам ее организа-
торов,  воспитать патриотичных 
дельцов, которые откроют свое 
первое дело не где-нибудь, а в род-
ном городе. Таким образом, в вы-
ращивании будущих предприни-
мателей должны быть заинтересо-
ваны муниципалитеты, что и по-
казал пример города Березовско-
го. Правда, гарантировать, что 
юные бизнесмены в будущем не 
уедут с малой родины, никто не 
может. Наиболее активная и про-
двинутая молодежь, вполне веро-
ятно, как раз захочет получить 
знания в екатеринбургском или 
столичном вузе.

— Когда мы погружаем ребят в 
имитационную предпринима-
тельскую среду, они понимают, 
что вокруг них, в их родном горо-
де есть ресурсы. И на родине их 
может быть гораздо больше, чем в 
незнакомом месте. Во всяком слу-
чае в своем городе меньше рисков. 
Поскольку они мыслят как праг-
матики, то они трезво взвешива-
ют выгоду и не стремятся во что 
бы то ни стало покорять столицы, 
— возражает организатор проекта 
Ольга Франц.

Вместе с тем она признает, что 
в муниципалитетах, где нет благо-
приятных условий для развития 
бизнеса, подобные тренинги бу-
дут иметь обратный эффект: мо-
лодые люди, осознавшие свое 
призвание, постараются уехать 
как можно быстрее.

— Не надо учить человека пред-
принимательству, нужно создать 
условия, чтобы он себя проявил, — 
считает проректор Уральского го-
сударственного лесотехнического 
университета Наталья Шпак. — 
Есть интересный опыт в Финлян-
дии: город создал организацию, 
взаимодействующую со студента-
ми и школьниками. Они анализи-
руют ситуацию в муниципальном 
образовании и на близлежащей 
территории и ищут новые идеи 
для бизнеса. Предпринимателям 
бесплатно предлагается идея, а 
муниципалитет при этом решает 
свои проблемы.

Большинство из тех, кто уже 
встал на ноги и кто еще только де-
лает первые шаги, в один голос за-
явили: нянчиться с будущими де-
льцами не нужно. И вспомнили 
1990-е, когда предпринимательс-
тво в стране развивалось во мно-
гом не благодаря, а вопреки.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Одна из главных 
целей проекта — 
воспитать патрио-
тичных дельцов, 
которые откроют 
свое первое дело 
не где-нибудь, 
а в родном городе

Акцент

 За ночевку в гостинице семье придется 
выложить не меньше шести тысяч рублей, 
а квартиру можно снять за одну—две тысячи

Проблема Деятельность теневых гостиниц ставит под угрозу развитие 
туризма в Тобольске

Дешево и сердито

Власти и бизнес Тобольска прило-

жили немало усилий для развития 

туристической инфраструктуры 

древней столицы Сибири, а зараба-

тывают на этом нелегалы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «МегаФон», в соответствии с п. 9.2 Условий оказания услуг 
связи «МегаФон», информирует о том, что с 8 декабря 2014 года для 
абонентов Уральского филиала ОАО «МегаФон» изменяются условия 
предоставления услуги «Всегда на связи»:

На тарифных планах: «Правильный выбор», «Свобода слова», 
«Единый», «Северный», «Вызов», «Твое время», «Альфа 66», «Тариф 
А», «Апельсин», «Спринт», «Реальный ноль», «Домашний», «До-
машний Простор», «Копейка», «Мобильный», «Мобильный Фреш», 
«Студенческий», «Простой», «Олимп», «Омега», «Бескрайний», «Ин-
дивидуальный», «HandMade», «Видеоконтроль» добавляется возмож-
ность записи персонального приветствия и наименование услуги «Всег-
да на связи» изменяется на «Всегда на связи +». Абонентская плата 
за пользование услугой не изменяется.

На прочих тарифных планах наименование услуги изменяется 
на «Кто звонил+». Абонентская плата за пользование услугой составит 
1,20 руб. в сутки.

Подробнее на сайте www.megafon.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИДЕЯ В особой экономической зоне построят супертеплицу

«Титановые» огурцы

СПРАВКА «РГ»
ОЭЗ «Титановая долина» зарегистрирована в декабре 2010 года. При-
оритетные направления: производство изделий из титана, выпуск 
компонентов и оборудования для металлургии и машиностроения, а 
также стройматериалов. Общая площадь зоны — 584,4 гектара. Она 
включает две очереди, первая из которых — 295,4 гектара. 
Пока заключены соглашения с пятью резидентами. Речь идет о произ-
водстве титановых штамповок для авиации, энергосберегающего высо-
ковольтного оборудования, оптоволоконных кабелей, наноструктури-
рованных композитных стеклопластиковых труб, а также о строи-
тельстве станции по заправке емкостей промышленным и специаль-
ным газом. До конца 2014 года к ним присоединятся еще три компании, 
чьи проекты на днях одобрены экспертным советом при Минэконом-
развития России: это строительство экометаллургического завода, 
предприятий по производству базальтового волокна и строительных 
изделий. Общий объем инвестиций составит 6,2 миллиарда рублей.
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Австрийская сыроварня 
появится в Ирбите
Свердловские власти договорились с австрийским хол-
дингом о поставке оборудования для сыроваренного про-
изводства на базе Ирбитского молокозавода. «Мы приня-
ли план развития предприятия: первый этап — строитель-
ство нового цеха — завершаем в марте 2015 года. В следую-
щем году построим еще один цех. И третий этап — это сы-
роваренное производство, его планируется запустить в 
2016 году», — рассказал глава свердловского правительс-
тва Денис Паслер. Детальное обсуждение проекта сторо-
ны запланировали на январь. Предварительно речь шла о 
десяти тоннах сыра в сутки, производство может занять 
порядка четырех тысяч квадратных метров. Известно, что 
австрийский холдинг специализируется, в частности, на 
оборудовании для производства моцареллы.

На ГРЭС-2 запустили 
второй энергоблок
Мощность нового блока достигает 420 мегаватт, при этом 
современное оборудование позволяет экономить почти 
вдвое больше топлива. Напомним, ввод первого блока 
Южноуральской ГРЭС-2 состоялся в феврале этого года. 
Оба возводились с применением уникальной системы уп-
равления строительством сложных инженерных объек-
тов Multi-D. Энергоблоки имеют одни из самых высоких 
КПД  электрического цикла: первый — 54,8 процента, вто-
рой — до 59 процентов. Электроэнергия с ГРЭС-2 поступит 
не только на объекты Южноуральска, Троицка и Магнито-
горска, а также в Свердловскую область и Казахстан. Об-
щий размер инвестиций — 35 миллиардов рублей.

Инноваторов в области IT 
объединит акселератор
Уральский федеральный университет открыл Акселера-
тор инноваций в области информационных технологий. 
Проект призван объединить активные, но разрозненные 
«айтишные» сообщества вуза. По словам проректора 
УрФУ по инновационной деятельности Сергея Кортова, 
IT — один из четырех приоритетов развития универ-
ситета,поэтому необходимость объединить усилия на-
зрела. Акселератор даст путевку в жизнь десяткам про-
ектов и проектных команд. На днях прошел отбор проек-
тов: из 37 поданных заявок эксперты сочли наиболее 
перспективными 11 идей, которые и получили право на 
участие в первом акселерационном цикле. Он завершит-
ся в феврале будущего года, по его итогам будут выбраны 
три победителя. Каждый из них сможет получить один из 
трех 300-тысячных грантов. Кроме того, участники, ко-
торые добились конкретного результата, в том числе 
разработали прототип и осуществили первые продажи, 
смогут продолжить сотрудничество с университетом. А 
во втором квартале 2015 года начнется новый акселера-
ционный цикл.

Магистраль поощряет 
бережливость
По итогам 2014 года планируемый экономический эф-
фект от внедряемых на Свердловской железной дороге 
проектов бережливого производства составит более 
80 миллионов рублей. В реализации 160 таких проектов 
участвуют 106 структурных подразделений ОАО «РЖД», 
находящихся в границах Свердловской магистрали. За 
девять месяцев текущего года на СвЖД внедрено 68 про-
ектов с экономическим эффектом более 25,5 миллиона 
рублей, еще 92 находятся в процессе реализации. Луч-
шие проекты бережливого производства традиционно 
принимают участие в специализированном конкурсе. В 
этом году большинство участников в своих работах при-
менили комплексный подход к решению различных про-
изводственных проблем. Например, проект увеличения 
пропускной способности станции, позволивший значи-
тельно снизить простои транзитных вагонов и сократить 
задержки поездов на подходах.

В Челябинске определят 
лучшие энергопроекты 
страны
За главную награду всероссийского конкурса «Малая 
энергетика — большие достижения», статуэтку «Золотая 
молния», будут бороться 74 проекта из разных регионов 
страны. Такое количество заявок поступило в оргкоми-
тет Национальной премии, учрежденной Ассоциацией 
малой энергетики Урала при поддержке Минэнерго РФ. 
Имена победителей назовут 10 декабря в Челябинске на 
международном энергетическом форуме. В этом году 
Национальная премия будет вручаться по трем номина-
циям: «Лучший проект в области малой энергетики 
мощностью до 6 МВт», «Лучший проект в области малой 
энергетики мощностью от 6 МВт» и «Лучший проект в 
области альтернативной энергетики».

На Урале создают 
«википедию» энергетики
По инициативе ОАО «МРСК Урала» начал функциониро-
вать сайт Музея энергетики Урала. Он не ограничивается 
форматом интернет-версии музея, а призван стать базой 
знаний по истории развития энергетики в регионе. Поэто-
му здесь представлена как информация о музее, так и хро-
ника ключевых событий уральской энергетики, допол-
ненная расширенными историческими фактами и фото-
материалами. В разделе «Блог» специалисты отрасли рас-
сказывают интересные истории, связанные с энергетикой 
Урала. В наполнении виртуальной экспозиции участвуют 
специалисты МРСК Урала, а также их коллеги из ЕЭСК, 
Тюменьэнерго, МЭС Урала, ТГК-9 и «Энел Россия». Ин-
формация на сайте будет постоянно пополняться. В самом 
Музее энергетики Урала экскурсии проводятся бесплат-
но. С момента его открытия в декабре 2013 года с экспози-
цией ознакомились 3000 человек, в том числе студенты и 
школьники. Многие экспонаты разрешается даже трогать 
руками. А посетить портал музея можно по адресу 
www.musen.ru. 


